
La eurodiputada ve 
urgente que haya una 
justicia efectiva y apuesta 
por la colaboración 
internacional para resolver 
los casos pendientes 

BRUSELAS. La eurodiputada fran-
cesa Agnès Evren tuvo el difícil 
cometido de presidir la misión 
de investigación del Parlamento 
Europeo en relación a los 379 
asesinatos sin resolver de ETA. 
Junto a otros cinco representan-
tes viajó a Vitoria y a Madrid el 
pasado noviembre para escuchar 
los testimonios de víctimas del 
terrorismo, jueces, policías y fis-
cales, con el objetivo de abrir nue-
vas vías de investigación en los 
casos pendientes. El informe ela-
borado por el equipo de Evren 
recibió ayer el visto bueno de la 
Eurocámara, con el respaldo de 
los principales partidos españo-
les: PSOE, PP, Cs y Vox. El texto 
final pide, entre otras cosas, que 
los asesinatos sin resolver de ETA 
sean considerados crímenes de 
lesa humanidad y que, por tan-
to, no prescriban. 
– ¿Cómo fue liderar esta misión 
de la Unión Europea? 
– Fue un honor, pero a la vez una 
gran presión ser la presidenta de 
esta visita de investigación a Es-
paña. Nuestro principal objetivo 
era honrar la memoria de las víc-
timas españolas, defender sus 
intereses y no hacer política na-
cional. Los miembros oficiales 
de la delegación –todos extran-
jeros para garantizar su impar-
cialidad– aterrizamos con una 
mentalidad constructiva; no es-
tábamos allí para enjuiciar ni 
para evaluar gobiernos o institu-
ciones. 
– ¿Qué fue lo que más le impre-
sionó de su visita? 
– Fue una visita dura y dolorosa. 
Las víctimas y sus familias esta-
ban en el centro de esta misión. 
Me conmovió mucho cuando co-
nocimos a las organizaciones de 
víctimas y escuchamos los testi-
monios de las familias, ver todo 
este sufrimiento y frustración... 
Tenemos un deber imperativo de 
memoria, justicia y paz con ellos, 
– En Francia tampoco han sido 
ajenos a la violencia de ETA. 
– Hemos vivido la presencia de 
la banda terrorista, sobre todo 
como base logística de retaguar-
dia. Hay que reconocerlo: la co-
operación policial y judicial ante 

el reto común del terrorismo en-
tre España y Francia es excelen-
te. Una muestra de ello fue la en-
trega en 2018 a las autoridades 
españolas de 7.000 objetos (ar-
mas, documentos, bienes...), lo 
que permitió alimentar las inves-
tigaciones aún abiertas en Espa-
ña. 
– Y, sin embargo, todavía que-
dan 379 crímenes pendientes, 
en torno al 40% de los cometi-
dos por el grupo terrorista. 
– Se trata de un asunto muy com-
plejo. Durante nuestras diferen-
tes reuniones con la Guardia Ci-
vil, la Policía, los jueces y los fis-
cales comprendí realmente la 
complejidad de los casos. Tam-
bién pude ver todo el trabajo que 
están haciendo las autoridades 
españolas a pesar de la falta de 
recursos –especialmente en los 
primeros años–, la falta de apo-
yo internacional en algunos ca-
sos y las limitaciones legales. 
– ¿Qué puede hacer la Unión Eu-
ropea al respecto? 
– Dentro de sus competencias, la 
Unión Europea puede y debe ha-
cer su mejor esfuerzo para ga-
rantizar que todas las víctimas, 
así como sus familias, puedan go-
zar plenamente de sus derechos. 
En este sentido, resolver estos 

casos y llevar ante la justicia a los 
perpetradores de los ataques es 
clave para honrar la memoria de 
las víctimas y sus familias. Hay 
diferentes acciones concretas que 
la UE puede emprender, como 
seguir reforzando su arsenal le-
gislativo con el fin de promover 
una investigación real y efectiva 
en todos los casos no resueltos. 
También el fortalecimiento de la 
cooperación entre las autorida-
des policiales y judiciales de di-
ferentes Estados miembros. 
– La misión sugiere, además, la 

creación de «una comisión in-
dependiente de juristas» que re-
vise esos casos pendientes. 
– Así es, creemos que existe una 
necesidad urgente de poner en 
marcha todos los medios nece-
sarios para hacer justicia a las 
víctimas y sus familias. Esta co-
misión podrá, por ejemplo, soli-
citar los casos que aún se encuen-
tran sin sentencia, para luego 
brindar una retroalimentación 
comprensible y un análisis pro-
fundo de lo ocurrido en cada in-
vestigación y encontrar solucio-
nes concretas a fin de impartir 
justicia efectiva. 
– Un paso necesario para cerrar 
heridas... 
– Creo que brindar apoyo a las 
víctimas, honrar su memoria y 
nunca olvidar el deber de justi-
cia y paz que tenemos con ellos 
puede iluminar el futuro que te-
nemos por delante. 

Los ‘ongi etorri’ 
– Pero mientras, en las calles de 
Euskadi, aún se celebran home-
najes a presos de ETA. 
– Aún queda mucho por hacer 
para allanar el camino hacia una 
verdadera reparación de las víc-
timas del terrorismo. El recono-
cimiento del daño causado y el 

arrepentimiento de los perpetra-
dores son parte de este proceso. 
En este sentido, es necesario po-
ner en marcha todos los medios 
posibles para evitar la victimiza-
ción secundaria, que puede le-
sionar la dignidad de la víctima. 
– Muchos de estos casos pen-
dientes han prescrito, lo que di-
ficulta que sean declarados crí-
menes de lesa humanidad, tal y 
como sugiere el informe. ¿Cree 
que las autoridades españolas 
tomarán nota igualmente? 
– El Parlamento Europeo y la Co-
misión de Peticiones tienen el 
máximo respeto por la delimita-
ción de las competencias de la 
Unión. Las autoridades españo-
las serán informadas de este do-
cumento y de nuestras recomen-
daciones nacionales. 
– El informe ha sido finalmen-
te aprobado por amplia mayo-
ría, ¿está satisfecha con el re-
sultado final? 
– Traté de presentar un texto ex-
haustivo y que la mayoría de los 
grupos políticos del Parlamento 
Europeo pudiera apoyar. Se pre-
sentaron algunas enmiendas, 
pero mi principal objetivo era 
aprobar este informe con una am-
plia mayoría, y lo hemos conse-
guido.

Agnès Evren Presidenta de la misión de la Eurocámara sobre ETA

Evre interviene en el Parlamento Europeo.  E. C.

«Resolver los crímenes de ETA es clave  
para honrar a las víctimas y sus familias»
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«Faltan recursos, apoyo 
internacional y también 

existen limitaciones 
legales para una 

investigación efectiva» 
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«Brindar apoyo y nunca 
olvidar el deber de justicia 

y paz que tenemos con  
las familias puede 
iluminar el futuro»
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Consuelo Ordóñez cree 
que el informe aprobado 
ayer por la Eurocámara  
es «papel mojado»  
porque «chocará  
con la irretroactividad» 
JESÚS J. HERNÁNDEZ

 
Las asociaciones de víctimas del 
terrorismo no tardaron ayer en 
reaccionar a la decisión del Par-
lamento Europeo que pide que 
no prescriban los 379 asesina-
tos de ETA no esclarecidos. En la 
AVT la decisión se recibió con 
frialdad porque mantienen se-
rias duras sobre el recorrido le-
gal de la petición. No creen que 
prospere. En Covite van mucho 
más allá y opinan que es «papel 
mojado» y que las recomenda-
ciones de Europa chocarán con 
la «irretroactividad de las leyes». 
«Lo que pide Europa ya está he-
cho. Se cambió el Código Penal 
para que no prescriban, pero se 
hizo tarde», lamentó Consuelo 
Ordóñez en declaraciones a este 
periódico. 

Maite Araluce, presidenta de 

la AVT, se mostró algo más opti-
mista y valoró «que el Parlamen-
to Europeo haya exigido en un 
informe sobre los asesinatos sin 
resolver de la banda terrorista 
ETA que se investiguen como de-
litos de lesa humanidad». De 
cualquier modo, añadió a ren-
glón seguido, que «independien-
temente de que esto llegue a ma-
terializarse, algo que vemos muy 
complicado, siempre veremos 
con buenos ojos todas las pro-
puestas en favor de las víctimas». 

El informe logró en Bruselas 
un apoyo mayoritario pese al voto 
en contra de Los Verdes y la abs-
tención de la Izquierda y de la 
eurodiputada Fancesca Donato. 
El documento tiene su origen en 
la visita realizada por una delega-
ción de europarlamentarios a Es-
paña en la que se reunieron con 
mandos de las fuerzas de segu-
ridad, jueces, fiscales y víctimas. 

«Leer el texto ha sido muy de-
cepcionante. No sirve para nada 
porque ya se está haciendo todo 
lo que se pide. Reclaman cosas 
como que se tipifique la apolo-
gía del terrorismo, cuando so-
mos de los pocos códigos pena-

les que ya lo recogen, en el artí-
culo 578», lamentó Ordóñez.  

A su juicio, el texto aprobado 
se queda corto. «La visita era so-
bre los crímenes sin resolver, que 
no salen hasta la cuarta recomen-
dación. Es un ‘totum revolutum’ 
donde se alude a homenajes y 
demás. Nosotros pedíamos una 
comisión de juristas para anali-
zar los sumarios, y no sólo de víc-
timas mortales sino también de 
heridos», recordó Ordóñez. «Ellos 
sugieren al Estado que comprue-
be si ha habido justicia efectiva. 
No, lo que debían hacer era ana-
lizar cada caso y documentarlo, 
que es lo que vamos a hacer no-
sotros. Aunque nos llevará mu-
cho tiempo», añadió. 

Por su parte, la ministra de Jus-
ticia, Pilar Llop, se comprometió 
a hacer «todos los esfuerzos ne-
cesarios» para que se investiguen 
los crímenes de ETA cuando haya 
«nuevos vestigios que puedan 
permitir que se reabran casos». 
Y personalizó incluso en quiénes 
darán ese impulso: «El Poder Ju-
dicial y las fuerzas de seguridad 
del Estado, con tesón, harán todos 
los esfuerzos necesarios».

Covite y la AVT muestran su escepticismo  
y el Gobierno promete «todo el esfuerzo»

La ministra Pilar Llop.  EFE

La AVT valoró el informe 
«positivamente» pero ven 
«muy complicado» que las 
peticiones contempladas 
«lleguen a materializarse»

EN EL SENADO 

El PNV pide un gesto de 
desagravio a Gernika 

El PNV redobla la presión para 
que el Gobierno realice un acto 
de desagravio a Gernika. Algo 
que el lehendakari, Iñigo Urku-
llu, incluso ha llegado a pedir 
por carta a Sánchez. Los jeltza-
les llevarán la cuestión al Se-
nado el martes, cuando se cum-
plen 85 años desde el bombar-
deo de la villa foral por parte 
de la Legión Cóndor. La pre-
gunta estará dirigida a la mi-
nistra de Justicia, Pilar Llop.

EN BREVE

DE IU AL PSOE 

La histórica Rosa 
Aguilar deja la política 

La histórica política Rosa Agui-
lar confirmó ayer que deja la 
primera línea de la política. 
Actual parlamentaria del PSOE 
en Andalucía, exministra, ex-
consejera y exalcaldesa de Cór-
doba anunció que va a coordi-
nar el grupo ‘Cristianos socia-
listas’ del PSOE en esta comu-
nidad. Fue alcaldesa de Cór-
doba por IU entre 1999 y 2009, 
hasta que fue reclutada por Za-
patero para ser ministra. 
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